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学而思学而思

记者 林碧波

都市快报：您认为，“学而思”这么火的根本原因是什么？
白超：一方面基于蓬勃增长的社会需求，另一方面是学而思培优坚持做教育

的“匠心”。
这些年，我们一直坚持管理增长，学而思有一句话是“有一个好老师，开一个

班”。即只有师资、教研达到要求，才会进入一个新城市、才会开一个新班，否则的
话，宁可不开。

另外，学而思人还有一个信念，就是：我们收了家长的钱，假如不能给他效果，
就等于偷钱和抢钱。通过用户的监督，能够确保教学质量稳定。也正因如此，学
而思培优极少做广告，但凭借口碑传播，续报率长期保持在80%以上。

都市快报：有人说，你们培养的只是解题机器和应试机器，虽然一时拿到了高分，
却扼杀了孩子的形象、扩散和自主思维的能力，是在揠苗助长。您怎么看？

白超：能够真正帮助学生解决学习上的问题，并提高学习成绩，这是一切教育
培训机构得以生存的理由，也是家长为孩子选择课外教育辅导的有力依据。

学而思几年来的积淀赢得了很好的口碑，在带给学生良好学习效果的同时，
也在培养学生兴趣、提升思维培养、培养学生做人做事的品质和激励学生方面有
所作为。学而思培优的教育理念是“激发兴趣、培养习惯、塑造品格”，我们希望提
升学生成绩的同时，增强他们的综合素质。

都市快报：你们的教育方法会让孩子真正理解数学、热爱数学并获得学习数
学的乐趣吗？

白超：很多人看来，教育特别是数学教育是一件严肃甚至沉闷的事，但是学而思
培优一直倡导“趣味教学”：在数学教学中融入“综合思维”，即巧妙地将生活常识或其
他学科知识应用到数学解题思维当中，并且全面兼顾在课堂形式、题目内容、解题方
法、思维方式等方面的趣味性，从而激发孩子们的学习兴趣、引导他们去主动思考，开
拓孩子们的思维，让孩子们真正体验到数学有趣、数学有用以及数学之美。

都市快报：有人说，“学而思”与小升初挂钩，民办初中直接从“学而思”的尖子
生班挑人入学。您的看法是什么？

白超：作为教育培训辅导机构，学而思培优为 6-18 岁孩子提供课外辅导服
务，并尽己所能帮助学生解决学习上的问题，带给学生良好的学习效果，不参与体
制内学校的招生。

都市快报：补课占用了孩子大量的课余时间，同时也加重了家长的负担。您
怎么看待这个现象？

白超：中国有13亿人口，我们得承认，在有限的资源下，从现行机制和班级人
数来说，公立学校并不都能对每个孩子照顾到位。希望自己孩子考上一个好学校
受到良好的教育是家长们的刚性需求，而且这种需求是正当合理的。

辅导班是家长们用来提高孩子成绩、争取更好教育的工具，它本身并没有能
力加重孩子的负担。相反，一个高品质的辅导班，一个负责任的老师，会让孩子们
节省很多时间。

都市快报：对“学而思”的家长，和非“学而思”的家长，您有什么建议？
白超：感谢家长们对学而思的认可和监督。学而思在教育领域一直存有敬畏

之心，我们或许已经尽到最大努力，但可能真的只探索了一点点。
目前，与学习相关的很多方面，例如与学习动力相关的品质，如好学、目标、坚

持等；与学习能力相关的习惯，如专注、反思、规划、务实等，我们都在尝试加到教
学中去。当然更重要的，需要家长在日常生活过程中培养、指导，需要家庭、学校
双方的共同努力。

有人说，学而思培养的是解题和应试机器，你怎么看？
是不是有民办初中直接从学而思尖子生班挑学生？
学而思培优杭州校长白超昨接受快报专访

唐晓武：浙江大学竺可桢学院教授、副院长
竺可桢学院是浙大的荣誉学院，每年只有浙大最优秀的学生才
会选入。唐教授每年都参与竺可桢学院的新生选拔。

学好数学，非常重要，数学是很多专业的基石。但解题一
味讲究通过技巧，忘记了灵活掌握和应用数学原理，就有点投
机取巧了。

竺可桢学院每年招的都是最优秀的学生，要考察的内容很
多，要考体育，优秀的人才应该要有良好的体质；要考番茄炒蛋
怎么炒，优秀人才起码要有生活常识；要考现在前沿的科技，对
自己的专业和未来有什么打算⋯⋯仅仅数学好是不行的，至少
招不到竺可桢学院里来。”

现在也是没办法，小学升民办初中，要看数学奥数成绩或
者其他什么数学成绩，所以大家都去学，肯定有优秀学生脱颖
而出，但陪跑的人实在太多了，很多学生花了大量时间精力去
搞数学培训，最后得不偿失。有这些时间和精力，不如去多了
解社会，提高自己的综合素质，或者多陪陪父母。”

苏德矿 浙江大学理学院数学系教授、浙大百万奖教金获得者
苏教授讲课风趣，是浙大学子心目中公认的“最受欢迎浙大老
师”之一，学生们亲切地称他“矿叔”。

学生自己有兴趣，多学点数学知识是不错的，也能为今后
的学习打下良好的基础。但如果没有兴趣，强迫学生花大量时
间去搞什么数学培训，这就不大合适，甚至有可能适得其反。

学数学要花大量时间，学生要全面发展，片面强调数学，肯
定不合适。浙大不少同学，中学时期都参加过数学竞赛，还得
了奖，但我在教大学数学时发现，搞数学竞赛的同学，在学大学
数学课时，与普通同学相比，并没有什么明显差异。

杭州学军中学副校长、浙江省数学特级教师冯定应
对数学有兴趣的孩子，从小培养、训练一下是不错的，但大

部分孩子不乐意学，那就别浪费时间了。
说句实话，小学、幼儿园苦练数学，和初高中提高数学成

绩，基本没有任何关系。
学数学，天分很重要！喜欢的人读起来甘之如饴，不喜欢

的人上数学课味如嚼蜡。现在全民被奥数绑架，孩子们不能
去学更感兴趣的东西，有些无奈。希望家长们能更理性、平静
一点。

从近几年奥赛的结果看，大部分同学是从初中开始接触
的。因为有了小学的算术基础，进入初中，又开始接触代数运
算、平面几何，同学们初步形成了基本的逻辑推理能力，奥数需
要的抽象理性思维能力逐步形成，这时候接触奥数，对提升数
学水平才有实质帮助。不像大部分幼儿园、小学生，只能生吞
活剥地记住老师讲的几道例题。

周顺钿：中学高级教师、浙江省特级教师、奥林匹克竞赛一级教练
一方面，低龄化、高强度的数学超前教学无疑是有害的。

大量的时间投入既剥夺了小孩子的童年乐趣，也会让许多达不
到思维训练要求的孩子过早地失去对数学的兴趣，产生恐惧、
厌烦的心理。另一方面，对于学有余力、智力超常的学生，可以
因材施教，实施英才教育，在小学高段和初中阶段适度培训，为
高中阶段的竞赛打下基础。

现在的家长普遍焦虑，担心孩子输在起跑线上，加上初中
择校的压力，奥数教学不断提前，这违背了教育的客观规律，摧
残了孩子的身心健康，是不科学的。

现在许多学生参加学而思的培训。我没看过学而思的教
材，据说授课内容难度较大，我认为培训机构有各自的特色，针
对不同层次的学生，对于精英教育而言，需要一定难度，只是学
生家长不要盲目跟风，要根据自己孩子的实际情况，选择合适
的教育方式。

11月7日，本报记者联系好未来集团（学而思2013年更名为好未来）北京总部，希望有关负责人能对读者和家长关心的问题做出回应。
昨日，好未来集团北京总部指派学而思培优杭州校长白超接受本报专访。

中国到底需不需要
学而思这样的数学教育？
两位省级数学特级教师
和两位浙大资深教授怎么说
记者 胡信昌 韦嘉蓉 张娜

很多家长总结学而思的数学培训，主要是超前学习、不讲原理，追求解
题技巧、学习进度很快等等。这样学数学，对孩子的成长到底有多少帮助？
昨天我们采访了两位省级数学特级教师和两位浙大资深教授。

8 月 1 日，网友
“钱塘水手”在学而
思杭州屏风街教学
点陪儿子上课时遇
到的一个正在吃午
饭的同学。
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